
调查

2012年11月30日 星期五 编辑：赵郁 组版：戴乐 C05今日青岛

220000多多部部超超龄龄电电梯梯难难““退退休休””
缺缺乏乏强强制制报报废废制制度度，，岛岛城城部部分分小小区区老老旧旧电电梯梯超超期期服服役役

本本报报记记者者 刘刘腾腾腾腾 赵赵波波

2 9日，本报报道了
位 于 李 沧 区 的 百 通 馨
苑 小 区 电 梯 停 运 导 致
八 个 月 孕 妇 每 天 爬 9

楼。其实百通馨苑三期
的 这 个 电 梯 难 题 并 非
个例。2 9 日，记者调查
发现，目前，岛城越来
越 多 的 老 旧 电 梯 面 临
维修甚至更换的难题。

“我们这里有三个
居 民 楼 的 电 梯 1 0 年 前
就坏了，到现在一直筹
不齐修电梯的钱，电梯
就一直这样荒废着。”
住 在 西 藏 一 路 3 3 号 的
毛女士说。

住 在 瞿 塘 峡 路 海
富 楼 的 居 民 也 为 电 梯
的 事 头 疼 不 已 。今 年 6

月底，3 2层高的海富楼
A 、B 座 的 六 部 电 梯 全
部 停 运 ，给 3 0 0 余户居
民出行造成不便。记者
从 海 富 楼 的 物 业 管 理
部门了解到，六部电梯
中 有 四 部 已 经 运 行 了
16年。

记 者 在 海 富 楼 的
电 梯 间 门 口 看 到 了 多
张公告，其中就包括今
年 7月 1 0日由青岛市质
量 技 术 监 督 局 发 布 的

“特种设备安全监察指
令书”，指令书中指出

“电梯未通过检验，存
在安全隐患”。

“物业称换电梯需
要 9 8万元的费用，我们
每户都要出好几千，这
个钱可拿不起，我们咨
询了电梯维修公司，花
几万就能修好。”海富
楼 上 的 居 民 管 女 士 介
绍，当时海富楼A、B两座
的1号电梯已超过使用年
限，而2号电梯于今年9月
底“报废”。按照质监部
门要求，海富楼需要更
换1号电梯，另一部电梯
经过维修通过安全检测
后才可以使用，但是业
主倾向于维修。

29日，记者再次来到
海富楼，发现六部电梯
中的四部已 经 恢 复 运
行，A、B座仍各有一部
电梯停运。业委会的工
作 人 员 宋 先 生 告 诉 记
者，11月初，业主们纷纷
向业委会缴纳了电梯维
修费后，业委会就联系
了电梯维护公司对其中
的四部电梯进行维修，
现在已经有四部电梯正
常运行。

缺乏强制报废制度
200多部电梯超期运行

随着城市发展和高层建
筑的增多，电梯的数量也在
不断增长。随着时间的推移，
电梯也在慢慢走向“老龄
化”，这对电梯的运行安全无
疑是一个很大的挑战。

记者了解到，我国对电
梯的报废没有明确的规定，
各地对电梯安全评估的年限
也并不相同。记者查询去年3

月1日施行的《青岛市电梯安
全监督管理办法》了解到，岛
城的电梯安全评估年限为15

年。如果使用15年以上的电

梯或存在严重事故隐患，经
安全技术评估确认已无法保
证安全，且无改造、维修价值
的应当报废。

记者从市质监局了解
到，目前青岛登记在册的电
梯共有17000多部，截止到今
年年底，超过15年使用期的
电梯将达到400多部，其中
住宅电梯占了近200部，主
要分布在一一些些老城区。

那么，超过 1 5年的老
旧 电 梯 都 要 做 报 废 处 理
吗？市质监局特种设备安

全 监 察 处 的 工 作 人 员 介
绍，目前我国并没有强制
报废制度，电梯到了使用
年限后，质监部门只能是
建议更换，并没有强制执行
权。同时，由于电梯日常维
修经费的使用、管理以及房
屋专项维修资金动用等问
题未能及时解决，导致岛城
很多老旧电梯到了安全评
估年限后依然在坚持运行，

“这部分电梯很可能最后因
为无法通过年检不得不停
运。”这名工作人员介绍。

更换新电梯费用高昂
房屋维修金可能不够用

今年3月1日，《青岛市
房屋专项维修资金管理办
法》(试行)正式施行，办法规
定：对今年2月29日以前已
经通过网上签订购房合同
的新建商品房，在办理房屋
登记时，自愿交存；以后应
按照存量房的有关程序补
交房屋专项维修资金。

据了解，目前青岛一共
有17000多部电梯，多数电梯
都是在今年3月之前投入使
用的，如果业主不主动交房
屋维修金的话，意味着大多
数电梯坏了无法使用房屋
维修金维修。记者咨询房屋

维修基金缴存数量时，主管
部门的工作人员表示目前
没有统计，但有数据显示，
房屋维修金管理办法实施
前五个月，青岛市内七区已
经有3万套住房交纳房屋维
修金，其中二手房约有6000

户，但是前五个月并没有房
屋维修金的使用案例。

按规定，高层住宅的
使用年限为 7 0年。如果超
过15年的老旧电梯需要报
废处理，那一栋楼需要更
换四次电梯。“一部电梯少
则几十万元，多则上百万
元，这对居民来说费用非

常昂贵，使得住宅电梯的
更换成了瓶颈。”市质监局
特种设备安全监察处的辛
处长说，目前，多数业主缴
纳的房屋专项维修资金，
有可能无法满足电梯更换
的需要。

“目前各小区的维修
资金看似充足，但电梯一
到使用年限需要更换时，
一些小区的维修资金基本
上就‘见底’了，所以小区
的维修资金要省着点用，
一旦用完后就得续交了。”
市房屋专项维修资金管理
中心主任王西涛介绍。

电梯更换费用高

业主倾向于维修
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问题

因为更换费
用高，海富楼的业
主选择维修超期服
役的电梯。

刘腾腾 摄

市南区海富楼四部

电梯已经使用了16年，

四个月前因过不了安全

技术评估，电梯一度停

运，暴露出老电梯超期

运行的安全问题。29日，

记者调查发现，岛城目

前还在使用的超过15年

的住宅电梯已有200多

部，因为更换费用高，加

上电梯没有强制报废年

限，很多本应更换的老旧

电梯不得不超期服役。
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